

GOVERNMENT COMMENTS ON THE REPORT ON MONACO

APPENDIX: GOVERNMENT'S VIEWPOINT

The following appendix does not form part of ECRI's analysis and proposals concerning the situation in Monaco

ECRI, in accordance with its country-by-country procedure, engaged into confidential dialogue with the authorities of Monaco on a first draft of the report. A number of the authorities' comments were taken on board and integrated into the report's final version (which, in line with ECRI's standard practice, could only take into account developments up until 23 June 2010, date of the examination of the first draft).

The authorities also requested that the following viewpoint be reproduced as an appendix to the report.

Précisions apportées par les Autorités Monégasques au Projet de rapport sur Monaco de la Commission européenne contre le racisme et l'intolérance (ECRI)

Les Autorités monégasques ont pris connaissance du projet de rapport de la Commission européenne contre le racisme et l'intolérance (E.C.R.I.) suite à la visite de ses représentants les 8 et 9 avril 2010.

A titre liminaire, les Autorités, confirment leur position exprimée dans les précédentes observations et éléments d'information communiqués au mois de décembre 2009, et se limiteront ici à présenter des développements complémentaires aux éléments précédemment transmis.

Elles souhaitent rappeler solennellement les termes de la Constitution monégasque du 17 décembre 1962, selon lesquels la Principauté est un Etat de droit attaché au respect des libertés et droits fondamentaux (article 2).

Les Autorités souhaitent également indiquer que l'égalité de traitement entre les Monégasques est assurée en vertu des dispositions de l'article 17 de la Constitution selon lequel « *les Monégasques sont égaux devant la loi. Il n'y a pas entre eux de privilèges* » et que les droits des étrangers sont garantis par les dispositions de l'article 32 de la Constitution qui prévoit que « *l'étranger jouit dans la Principauté de tous les droits publics et privés qui ne sont pas formellement réservés aux nationaux* ».

Elles rappellent la situation particulière de la Principauté, Etat exigu sur le territoire duquel la communauté des Monégasques est minoritaire. Ainsi, un traitement différencié favorable aux Monégasques, voire à certains étrangers en fonction de leurs liens avec la Principauté, y compris pour ce qui est d'avantages économiques et sociaux est établi.

D'une manière générale, les Autorités précisent que la Principauté de Monaco est une société multiculturelle homogène composée de personnes d'origine ou de religion différentes, où cohabitent plus de 121 nationalités. Il convient également de rappeler que les forces de l'ordre n'interviennent que très rarement pour des cas de racisme ou d'intolérance. Dans ce cas de figure, les procédures instruites sont communiquées à l'autorité judiciaire qui se charge de donner les suites nécessaires.

Les Autorités déclarent que les recommandations, questions et observations de la Commission ont été examinées dans un esprit positif et plus particulièrement dans le but de perfectionner le dispositif monégasque tout en tenant compte des spécificités et des caractéristiques propres à la Principauté.